

Precios de suscripción Pesetas.  
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
En el resto de España, trimestre id. 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo.  
Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 19 Setiembre de 1890.

N.º 2.759

## Un fracaso

Ha terminado sus sesiones el congreso católico, reunido en Lieja para tomar acuerdos encaminados a la resolución de la cuestión social. No se han obtenido esos acuerdos; desde las primeras deliberaciones surgieron en el Congreso dos tendencias inconciliables: una, representada principalmente por el cardenal Manning, reclamando la intervención del Estado, y otra, defensora de la libertad individual, incompatible con aquella. El resultado de este antagonismo ha sido el fracaso de la tentativa, como lo reconoce la misma prensa ultramontana. La escuela católica, como cualquiera otra escuela religiosa, no tiene medios para resolver la cuestión social, la gravísima cuestión *fin de siècle*; este es el único resultado positivo del congreso de Lieja.

Ahora bien: ¿debe deducirse de ese fracaso que la idea religiosa no debe concurrir a la resolución del problema social? Creemos todo lo contrario: creemos que debe auxiliar, en su esfera, los trabajos encaminados a dicho fin, pero sin abrigar la pretensión de poseer la receta infalible para curar los males sociales y armonizar las oposiciones entre el capital y el trabajo, cuyo monopolio no puede reservarse tampoco ninguna otra institución fundamental. Han de colaborar todas: ninguna, aisladamente, posee el secreto.

Hubo un tiempo en que la idea religiosa predominaba esencial y formalmente en las sociedades europeas: desde el Estado hasta la misma industria recibían el santo y seña de la Iglesia; caracteres religiosos tenían el gobierno, la Universidad, los ejércitos, la justicia y los gremios de artesanos y obreros; y a pesar de esto, la situación del obrero en la Edad media era peor, muchísimo peor que hoy, siendo más arbitrarias y enormes las desigualdades sociales.

Porque el progreso social es una obra compleja por excelencia, que sólo puede realizarse con el concurso de todos los medios con que cuenta el hombre para cumplir sus fines, en justa medida y proporción armónica, y sin que uno de ellos se sobreponga a los demás, ni falte tampoco.

Por eso ha fracasado el congreso católico de Lieja.

## Política nacional

Viejos pecados de la monarquía patrimonial que excindía los pueblos, dividiéndolos entre los hijos de los reyes como tantas veces sucedió en Castilla, ó cedía la corona por testamento, como lo hizo el imbécil y piadoso Carlos II, ú otorgaba los reinos en dote a los maridos de princesas legítimas ó bastardas, como cedió Alfonso VI el Portugal, echaron sobre el suelo de la patria los gérmenes de discordia que habían de estorbar durante muchos siglos la formación de la nacionalidad española. En vano procuró Felipe II deshacer ese gran yerro tradicional, integrando la unidad política de la Península. Como obra de violencia, no cimentada en el consentimiento del pueblo, la conquista del duque de Alba fué efímera. Los desaciertos de Felipe IV y de su inepto cuanto omnipotente valido, depararon a Portugal la ocasión oportuna de sacudir un yugo abo-

rruido y de consolidar esa independencia conquistada en Aljubarrota. Ambos fragmentos de una disgregada nacionalidad han realizado de entonces acá una existencia independiente, marcada por varias vicisitudes, pero sin que jamás, en todo el largo curso de su accidentada historia, se hayan extinguido en el alma de nuestros hermanos los recelos tradicionales contra nosotros. Si se exceptúa acaso el breve episodio de la candidatura de don Fernando de Portugal para la corona de España durante la Revolución de Setiembre, nunca tampoco se han renudado por nuestra parte los conatos de unidad.

Ni podía suceder otra cosa. El interés dinástico oponiase en uno y otro pueblo, con fuerza incontrastable, al logro de la grande obra nacional. Podía esperarse que el tiempo desvaneciera añejos recelos y disipara prevenciones injustificadas. Pero ¿era razonable pretender que una de las dos dinastías legítimas y *consustanciales*, que diría Cánovas, abdicara de su pretendido derecho, sacrificando en aras de un grande interés nacional? ¿Cubia aguardar a que la monarquía dejara de constituir un obstáculo insuperable a la obra de reconstrucción de un país en mal hora escindido por su culpa? Huyendo de nosotros, los portugueses, gran potencia colonizadora, fueron arrojados por la fatalidad en brazos de la Inglaterra. La influencia inglesa, siempre tan funesta para España, fué convirtiéndose lentamente en un verdadero protectorado sobre la nación hermana. Los detentadores de Gibraltar, los piratas de nuestro grande imperio colonial, los eternos enemigos de nuestra preponderancia en Marruecos, se trocaron además en obstáculo de la unidad política de Iberia. Ha sido menester que una gran decepción hiciera patente a los ojos de nuestros vecinos, la refinada perfidia que, unida a una brutal violencia, constituye el fondo de la política internacional inglesa, para que, abiertos al fin los ojos, Portugal haya comprendido su extravío.

Heridos en lo más vivo, amargada por el desengaño, llevados a los linderos de la desesperación por el sentimiento cruelísimo de la impotencia ante el despojo y el ultraje, la opinión ha reaccionado enérgicamente en el vecino pueblo. Los portugueses se han dicho que, si unidos con España por el lazo amplísimo de un pacto federativo capaz de garantizarles su amada independencia formaran ante el extranjero una potencia fuerte y poderosa, se habrían hallado garantidos contra los atentados de la codicia y de la insolencia. Un gran movimiento de aproximación a España se ha operado en la conciencia pública de aquel país. La alianza con España ha dejado de suscitar rencores. La prensa ha podido pronunciar la palabra federación sin que esa palabra excitara como en otro tiempo una protesta universal.

Cumplía a nuestros gobiernos haber aprovechado esta favorable coyuntura. Acaso transcurran siglos sin que el espíritu público ofrezca en Portugal ocasión tan propicia. Debieron interponer sus buenos oficios en el conflicto anglo-lusitano. Debieron comunicado el despojo, protestar de él, a nombre de nuestra fraternidad con Portugal é invocando los principios de derecho de gentes. Debieron gestionar las bases de una alianza política, destinada, andando el tiempo, a trocarse en lazos más íntimos. Debieron iniciar en nuestra legislación entera una serie de reformas encaminadas a facilita-

las relaciones entre ambos pueblos hermanos. Considerase cual habría sido, a raíz de la injuria recibida por Portugal el efecto de esa política y con cuanta avidez no se había apresurado el noble pueblo lusitano a estrechar la mano amiga que lealmente se le tendía.

Nada de esto hicieron, y a decir verdad, no hay que culparlos demasiado. La opinión no ha alcanzado aún entre nosotros bastante fuerza para imponerse; cúltese, pues, a sí misma. El país no vé todavía claro en sus destinos, ¿qué han de hacer sus gobernantes monárquicos, órganos interesados de partidos que, según declaración explícita y reiterada del Sr. Cánovas todo lo deben a la Corona y todo han de esperar de la régia munificencia? Coadyuvando a la obra nacional ¿no se harían reos de traición contra la monarquía? ¿Caben dos dinastías en una sola nación? ¿Pueden dos reyes reinar conjuntamente en un solo Estado? Preparar la unidad a la patria ¿no equivaldría conspirar contra los intereses dinásticos? Los que tal hicieren, ¿no habrían de optar forzosamente entre los Borbones y los Braganzas? ¿No les sería preciso elegir entre hacer traición a sus propios soberanos ó a las de una potencia amiga?

No son las formas políticas estimables por sí mismas, sino por los bienes que procuran. Valen como órganos de la opinión, como garantías de la libertad, como instrumentos del logro de los grandes fines nacionales, cuanto es despreciable el político tornadizo que pasa de uno a otro campo a merced de las inspiraciones de su interés ó de su antojo, es digno de respeto y admiración aquel que sabe posponer sus impacientes aspiraciones de partido a los intereses más elevados de la patria. El espectáculo de los republicanos de Italia cooperando con la casa de Saboya a la grande obra de la unidad nacional, ha merecido el justo aplauso de todos los monárquicos del mundo. Aplíquense los nuestros la moraleja. Veán si no es llegado para ellos el momento de sacrificar perjuicios políticos a la realización de una obra patriótica. Reflexionen si no es evidente que la reconstrucción de la unidad patria, imposible bajo el régimen que ellos mantienen, cabe solo bajo el que sustentan sus adversarios. Y mediten si no es cierto que la historia les pone, como a los republicanos de Italia, en la forzosa alternativa de ser patriotas ó sectarios.

ALFREDO CALDERÓN.

## Cartas de Madrid

13 de septiembre.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Le *Temps* publica una carta del ilustrado Julio Simón acerca del asunto del día, de los escándalos del boulangierismo. Por lo bien escrita que está, por la gran autoridad de su autor, merece ser leída y comentada. La síntesis del artículo de Simón es esta: «Ya sabemos bastante. Enterrad ese cadáver del boulangierismo, que apesta y envenena la atmósfera.» Y aconseja a los buenos republicanos que empleen los desinfectantes y la escoba.

Hé aquí algunos párrafos de esa notable carta:

«El general Boulanger aspiraba a la dictadura para acabar con el parlamentarismo; Mr. Naquet le incitaba a dar un

golpe de Estado; pero el general resistía queriendo que lo hiciese todo el sufragio universal. Pensaban él y sus partidarios que, puesto que el sufragio universal es la presidencia, vale la pena de comprar los votos. Y Boulanger, que al comparecer delante de los jueces había declarado que él no tenía un céntimo y que quedaba reducido a vivir de su retiro de general—¡pobre hombre!—tiraba los millones con las dos manos.

«Todo el mundo se preguntaba: ¿De donde sale ese dinero? Y el general contestaba:—Es el conde de Dillon, hombre millonario que se arruina para librarnos del parlamentarismo.

«¿Cómo? ¡Dillon tenía tantos millones y experimentaba un tan profundo horror al parlamentarismo? Sí, decía Boulanger, pero cuando yo triunfe le devolveré sus préstamos.

«Pero ¿con qué recursos, gran Dios? ¿Con la paga de general? Ante tales preguntas, Boulanger, sonriente respondía: «El Tesoro de Francia: hé ahí nuestra caja.»

«¡Bravo! Boulanger era un hombre. Pero el general gastaba tantos millones que era estúpido creer que Dillon fuese su único prestamista. Ante nuestras dudas, los boulangieristas nos hacían notar que el general recibía todas las mañanas una multitud de cartas todas llenas de billetes de Banco. Unos le enviaban 100.000 francos, otros tan sólo diez. La Francia quería a toda costa tener un dictador, y mientras llegaba el día, la nación se enorgullecía de placer al contemplar al general con su buen hotel y sus caballos. El que tenía un hotel llegaría a la dictadura.

«No era preciso ser un Quesnay de Beaurepaire el fiscal del Supremo para adivinar que las gentes del partido nacional, aunque metieran todos sus cuartos en un saco, no llegarían a juntar los cinco ó seis millones que han pasado por las manos del general. Se adivinaba que en este negocio había algo de orleanismo. Al presente tenemos la prueba completa de aquella sospecha de la opinión.

«Los diputados boulangieristas, los amigos republicanos del general, sostienen que nada habían sospechado acerca del origen del dinero. Creían de buena fé en los ahorros de las cocineras y en la Bolsa de Dillon, parecida a la del Judío Errante en que no tenía fondo. Si ellos hubieran sabido que el general había ido a ver a los príncipes y les había ofrecido, no un trono, sino dos tronos, que había recibido de los pretendientes a la corona el dinero con que pagaba las candidaturas de sus amigos y su propio lujo, los buenos y candorosos republicanos se hubieran retirado del lado del general antes de embolsarse los beneficios.

«Sabemos, pues, cuanto necesitábamos saber. Conozco a nuestro público y su pasión por las causas célebres. Pero es preciso no fomentar ese vicio, ese gusto malsano por los crímenes. Yo comprendo que se insistiera en tal asunto si el boulangierismo estuviera aun vivo y fuera de tener. Pero está bien muerto.

«Otez-le, car il sent.

«Se me asegura que los extranjeros se divierten mucho con estas historias y dicen a coro en todos los idiomas: ¡Ese es el pueblo francés! Declaro que el boulangierismo no nos honra ni nos da mucha gloria. Cuando Naquet propuso el golpe de Estado, «le brav' general» prefirió esperar. Y eso es precisamente lo que me humilla!

«Boulanger contaba con la imbecili-

dad humana y con la pérdida de todas las cualidades que en otro tiempo distinguían el carácter del pueblo francés. Creía el general y creían sus amigos que una mayoría formidable aclamaría á Boulanger... Boulanger, que había apelado á la fuga delante del peligro, un conspirador que ha dado palabra de honor á todos los partidos y que vivía del dinero de los príncipes, á quienes pensaba traicionar coronándose él. Sí, esto es vergonzoso. Hay en la vida de todos los pueblos páginas que áun á costa de sangre debían borrarse.»

Así termina el elocuente artículo de Mr. Julio Simon, que rebosa ironía y amargura.

Con motivo del ponche internacional ofrecido á la prensa parisiense por los españoles, italianos y portugueses en el café Riche, y en el que pronunció un discurso el Sr. Ruiz Zorrilla, los monárquicos han supuesto que se abría un nuevo rosicler á la Regencia por las declaraciones del consecuente revolucionario.

Han hecho *Le Figaro* y *L'Esclair* una porcion de *Chateaux en Espagne*, imaginando un cambio radical en las ideas y procedimientos del Sr. Ruiz Zorrilla. *L'Esclair* ha rectificado y con la publicacion del discurso se ha desvanecido el rosicler que tan gozosos había puesto á los monárquicos.

Pero un escritor español ha publicado en *Le Figaro* un artículo en que se leen las más extrañas é incoherentes afirmaciones. Juzguen los lectores por la traducción de algunos párrafos de ese artículo:

«Ruiz Zorrilla entra francamente en el camino de la propaganda pacífica. Lo cual hará gran ruido en España, porque personalmente Mr. Ruiz Zorrilla goza de una gran influencia sobre las masas y una sola frase suya hará mil veces más efecto que todos los discursos platónicos de ese poeta en prosa, célebre en el mundo por su elocuencia, Emilio Castelar.»

«Desde su advenimiento la Regencia tenía alrededor del trono todos los partidos (?) Se temía, sin embargo, á la revolución, cuyo centro es París. Los menores gestos de Zorrilla hacían bajar los fondos públicos y en poco tiempo hubo dos revoluciones sangrientas. Ruiz Zorrilla no puede olvidar que ha recibido de la reina la única prueba de noble generosidad que puede registrar desde hace quince años...»

«Sagasta, á pesar de su pretendido liberalismo, no ha podido conseguir lo que Cánovas. Esto, aceptando el poder de una soberana que se lo confiaba en condiciones excepcionales, ha comprendido su alta misión, y sin abdicar de sus principios encuentra adversarios más conciliadores y un porvenir más seguro.»

«Vendrán las elecciones. No se sabe lo que dará de sí este enigmático sufragio universal; los partidos antimonárquicos, y al frente de ellos Zorrilla, tendrán más ó menos probabilidades de triunfo. Pero todo eso no está lejos aún, y el tiempo tiene que decir la última palabra. Hagamos constar al patriotismo de los que renuncian á la revolución para dedicarse á la propaganda de sus ideales, dejando á la regente cumplir su misión, la de educar á su adorado hijo...»

¿Verdad que todo esto es muy divertido y que es un *sacré farceur* ese articulista que canta las glorias de la propaganda pacífica y de la reunion de todos los partidos alrededor de la Regencia? Sobré todo, lo hermoso y sentimental que resulta ver al Sr. Ruiz Zorrilla conquistado por Cánovas, dejando á la regente que cumpla su misión... ¡Es para hacer saltar las lágrimas!

Y qué efectos más portentosos los del talento, y prudencia, y diplomacia, y hasta atractivos personales del Sr. Cánovas. Durante el mando del Sr. Sagasta se ejerció un acto de clemencia, y por eso la revolución no entrega las armas mas que cuando sube al poder el Sr. Cánovas, que trató á los revolucionarios como

á camaradas, fusilando á Ferrándiz y Vellés... ¡Es un hombre festivo, *rigolo*, ese articulista de *Le Figaro*!

Menos mal que él no sepa lo que dará de sí el enigmático sufragio universal, y que como hombre prudente anuncie con todo el carácter de un profeta:

«*C'est au temps qu'appartient le dernier mot.*» Y tanto, aún puede ser que nos encontremos juntos en cuanto triunfe la república.

M.

Madrid 14.

Una de las cosas que dañan más á los partidos es la abundancia de personajes y personajillos, y en el número de éstos, los más nocivos, los generales, que aún no pueden acostumbrarse á la idea de que se ha hecho civil el poder supremo de dirección de los pueblos. Que se gobierna con las ideas y no por los sables, es una verdad incontestable; pero muchas veces ha quebrado en España, y no es extraño que se quieran resucitar los tiempos en que Narvaez, O'Donnell, Prim, eran jefes soberanos de los partidos.

Pero aquellos eran tiempos diferentes á los actuales. Y la Restauracion ha producido á Martinez Campos, á Jovellar, á Dabán y otros capitanes del mismo calibre. En toda esa larga noche de quince años tan sólo surgió una figura, la del general Cassola, y la nacion y el ejército, haciéndole justicia, constituyeron un partido detrás de sus reformas.

Cassola ganó aquel puesto de honor en la política española, no por el sable, sino por sus ideas reformistas, no por sus acciones de guerra, sino por sus trabajos de bufete. Véase como el ejemplo de Cassola en lugar de destruir confirma nuestra afirmacion: éstos son tiempos de *civiltá*, como dicen los italianos.

Se nos ocurre hablar de todo esto á propósito de un telegrama de San Sebastian que publica *El Liberal*. Dicen en él que el general Jovellar ha declarado ser liberal y continuar en el partido del señor Sagasta, pero que conserva sus puntos de vista particulares y que no ha de seguir á su partido por ciertos derrotes.

Es decir, que el general Jovellar, en compañía de Alonso Martinez y de otros apreciables conservadores de la fision, son el freno para el Sr. Sagasta, contrastando al Sr. Castelar, que quiere ser la espuela, aunque para sí la necesitara.

Dos cosas molestan en esa actitud de un general de la Restauracion. La primera, que pretenda ser Jovellar lo que ha sido Martinez Campos por mucho tiempo. La segunda, porque es un signo evidente de que la fusion se inclinará á la derecha y se burlará una vez más de los republicanos que cifran sus esperanzas en el Sr. Sagasta.

Es historia de nunca acabar. Todos los personajes y personajillos de todos los partidos dando su opinion, definiendo el programa. La preponderancia de los generales en la fusion y los conservadores. Martinez Campos imponiendo un gobierno. Jovellar marcando rumbos á la oposicion.

Es claro que esto son cosas de los monárquicos que señalan la disolucion de sus partidos y la falta de vínculos morales que crean sólo los intereses de los cargos y posiciones políticas.

El general Jovellar no tiene derecho para definir el programa de ningun partido ni para *tener puntos de vista*. El general Jovellar es una figura todo lo digna de consideracion que se quiera como militar, pero como político es uno de tantos. Sería lamentable que el partido liberal, después de haber padecido cinco años en el poder á Martinez Campos padeciese ahora al general Jovellar en la oposicion.

A bien que de todas estas cosas culpable es el Sr. Sagasta. Todavía no ha hecho ninguna declaracion concreta. Fue por Bilbao como un niño con zapatos nuevos y todo lo que se atrevió á predicar fue la descentralizacion administrativa.

El maestro Ferreras nos asegura en to-

dos los tonos que el Sr. Sagasta irá á todas partes. ¡A todas partes! Sí, lo creemos. Irá á las Cortes, hará discursos de propaganda antes de las elecciones; todo menos lo que podía esperarse de un espíritu fuerte.

Su partido fué una coalicion y necesita disolverse. Los demócratas que están en el fusionismo necesitan más amplios horizontes. Además, los despiden el general Jovellar, Alonso Martinez y demás conservadores. ¿A qué esperan?

Para el Sr. Sagasta el problema se le presenta en estos términos: ó ser lo que las ovaciones populares aplaudían en él, al jefe de los liberales, ó ser un prisionero de Jovellar, de Guillón, de Alonso, *coté dinastique*. Por un lado los triunfos de mozo, las aclamaciones, los vítores, el himno de Riego. Por otro ¡ah! por el otro lado lo que decía el señor Castelar: El Sr. Sagasta es un amigo cariñoso de la reina y teme causarle disgustos.

Sagasta jamás ha decidido, no ha gustado del placer de tener voluntad. De suerte que será del primero que se lo lleve. El lado conservador de la fusion ya da tirones como los de Jovellar, en tanto que Castelar contempla con los gemelos desde *Villa-Alma* cómo se bañan las instituciones.

M.

## Telegramas

Lisboa 14.

El yacht «Chazalie», que conduce á la emperatriz de Austria, ha abandonado este puerto.

Roma 14.

Corre insistente el rumor de haber presentado la dimision el ministro de Hacienda, Sr. Seismitoda.

La causa que ha motivado dicha decision es la conducta pasiva que el ministro siguió en el banquete celebrado en Udine no protestando contra los discursos irredentistas allí pronunciados.

Lisboa 14.

El periódico republicano «O Seculo» desmiente categóricamente en su número de hoy que el Sr. Magalhaes de Lima en su brindis del *punch*, celebrado en el café de París, abogase por la union ibérica.

Madrid 15, 2 mda.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha expresado su disgusto al republicano progresista catalán Sr. Sol y Ortega porque no se ha hecho todavía la coalicion de todos los elementos liberales del país en contra de los conservadores.

Ha repetido lo dicho en otras ocasiones que no vendrá á España sin el triunfo de la revolucion.

Madrid 15, 8-30 n.

Los telegramas de Portugal conceden mucha importancia al meeting celebrado ayer en Oporto y á una reunion de periodistas de Lisboa.

En ambas reuniones ha dominado la nota republicana.

Créese que el gobierno no podrá dominar la excitacion que ha producido el tratado anglo lusitano.

La opinion acusa al rey y á los ministros de lo que allí se califica de vergüenza nacional.

Madrid 15, 10 n.

Gran marejada para la provision de cargos militares, porque hay pocas vacantes y muchos compromisos.

El discurso del ministro de Gracia y Justicia es muy aplaudido por los conservadores, disgustando al elemento liberal por su sentido reaccionario.

Afortunadamente no tendrá tiempo para plantear las reformas anunciadas.

Madrid 16, 1 mda.

Los obreros cargadores del muelle de

Málaga se han declarado en huelga por disentimientos con los capataces.

La cuestion ofrece por hoy grandes dificultades de arreglo.

El Sr. Romero Robledo pasará el mes de Octubre en Andalucía.

Madrid 16, 2 mda.

En la sesion que ha celebrado la junta provincial del censo se ha promovido un largo é interesante debate sobre si deben considerarse institutos armados los guardias del cuerpo de Seguridad, los municipales y ramo de consumos

Los liberales sostienen el criterio afirmativo, y por consecuencia abogan por que no tengan voto.

Los conservadores opinan en sentido contrario.

Se ha aplazado la solucion de este asunto para la sesion de mañana.

El Sr. Silvela trabaja por que la cuestion se resuelva en el sentido que defien, den los conservadores y al objeto esta trabajando con verdadero ahinco por alcanzar mayoría.

En caso contrario los conservadores llevarían el asunto ante las Audiencias.

(El Mercantil Valenciano.)

## MAHON

Tenemos entendido que dentro de poco se establecerá en esta ciudad una «Agencia de negocios» la que se dedicará al despacho de todos los asuntos concernientes á los distintos ramos de la Administracion pública, siendo una de las secciones preferentes la que se refiere al ramo de quintas.

Sabemos que el casino El Consey está en tratos con una compañía de zarzuela que actúe durante la próxima temporada de carnaval en el teatro de dicho casino.

Una compañía de zarzuela que en la actualidad se halla recorriendo los principales teatros de Cataluña, y de la que es director nuestro amigo y paisano don Francisco Fiol, llegará en breve á esta ciudad para dar funciones en el teatro principal durante los meses de Octubre y Noviembre si no se ha contratado todavía compañía para la temporada de carnaval. El Sr. Fiol tiene deseos de que á la citada compañía la acompañe una *troupe* de pantomima francesa, género no conocido en este teatro y que sin duda llamaría mucho la atencion de nuestro público.

Esperamos que el Sr. Fiol logrará vencer los insignificantes obstáculos que le quedan que allanar, teniendo cuanto antes ocasion de aplaudir en nuestro teatro á las citadas compañías.

Algunos zulus se han entretenido en derribar la noche pasada algunas piedras de la baranda del paseo de la Miranda.

Se hallan vacantes en esta Provincia y han de ser cubiertos en sargentos y licenciados del Ejército los siguientes destinos:

Oficial de Contabilidad de la inclusa de Mahon con 999 pesetas anuales.

Oficial de la Secretaría del Ayuntamiento de Algaida con 500 pesetas.

Peon caminero de obras públicas 730 pesetas.

Los que aspiren al destino de Oficial de Contabilidad, deberán sufrir examen ante el Tribunal nombrado por la Diputacion.

Al paseo de la Esplanada, donde de cinco y media á siete de la tarde estuvo tocando la música del regimiento de Baza, acudió escasísima concurrencia. Creemos que, si la intencion del digno señor Coronel es, como no puede menos de ser, que la espesada música toque para solaz del público, haría muy bien, ordenando lo hiciera á horas diferentes, de 8 á 10 por ejemplo; pues de 5 y media á 7

es hora poco á propósito para que el paseo se vea concurrido.

Se ha publicado el primer tomo de la Compilacion Legislativa de Universidades é Institutos, libro curioso é interesante que contiene el resumen histórico de las Universidades de España; el estudio bibliográfico de los principales autores que pueden consultarse para estudiar las asignaturas de segunda enseñanza y facultades, y la legislación vigente desde el año 1757 hasta 1.º de Marzo de 1890. sobre matrículas, exámenes, calificaciones, programas, consejos, claustros, oposiciones, concursos, traslaciones, publicaciones, grados, títulos, sueldos, insignias de los grados, inspecciones, juntas, vacaciones, etc. etc. por D. Manuel Dú y Mas, abogado

Esta recopilacion puede servir de mucha utilidad á los profesores y alumnos de los establecimientos de enseñanza y colegios agregados á ellos por cuanto en escaso volumen contiene todo lo que se ha dicho.

En Barcelona no hay nada nuevo sobre salud pública.

En Toledo el día 17 se cortaron las aguas del río Tajo con objeto de observar la influencia de la epidemia.

Por la Alcaldía se ha concedido hoy el correspondiente permiso para que pueda empezar la matanza de ganado cabrío; el día 29 del corriente empezará la del de cerda.

Sería hora que los guardias municipales pusieran coto á los juegos que los chiquillos han puesto ahora en moda, pues los aros con que se divierten y hacen correr por arroyo y aceras son muy á propósito para hacer tropezar y romper la crisma á cualquier hijo de vecino.

Mañana á las doce de la misma se reunirá la Junta municipal del censo electoral para discutir y votar el ante proyecto de division de este Municipio en secciones electorales, formado por la comision nombrada al efecto.

El día 11 de Octubre próximo a las 11 de la mañana tendrá lugar la subasta para el arriendo del servicio de sillas en los paseos y demás plazas públicas de esta ciudad, durante el actual año económico y los de 1891-92 y 92 á 93 bajo el tipo por los tres años de 2.500 pesetas; y á las 12 del propio día se celebrará la de enagenacion de tres parcelas sobrantes de la vía pública en la calle de San Nicolás de esta ciudad.

El próximo lunes saldrá para Barcelona el alcalde de esta ciudad D. Damian Moysi Alberi, quedando encargado interinamente de la Alcaldía el primer teniente D. Pedro R. Pons Pons.

De «La Almudaina»:  
«A las 6 y media de la tarde de aver dió fondo en nuestro puerto el magnífico vapor «Balear», recientemente adquirido por la «Sociedad general» antes «Harinera Mallorquina».

Había en el muelle una multitud de curiosos que presenciaron la entrada de dicho buque, el de mayor cabida que tendrá nuestra matrícula, pues llega á 2.000 toneladas.

Trae aparejo de pailebot y la chimenea con una faja blanca llevando impresa en ella la letra H en cada una de las bandas de babor y estribor. El corte del buque es elegante y su andar algo más veloz que el del «Cataluña».

Pocos momentos después de haber dado fondo, pasó á bordo la Sanidad, que le dió inmediatamente entrada, atracando al muelle nuevo junto á la plazuela de la farola.

—Ayer tarde acudió al muelle para visitar el nuevo vapor Balear una multitud de curiosos que quedaron admirados

tanto de la mucha capacidad del buque, como de su sistema de construcción, que es sencillísimo y bien calculado, viéndose en él algunos adelantos sobre las construcciones que tenemos conocidas.

—El vapor Union que salió ayer para Barcelona se llevó cuatro muchachas de pocos años que habían venido á esta ciudad para dedicarse á la mala vida y fueron embarcadas por orden del gobernador.»

### Suscripcion pública

iniciada por la Sociedad cooperativa LA MASCOTA para comprar chalecos salvavidas y repartirlos á los pescadores de esta matrícula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
Suma anterior	22'50
D. Pedro Pons Seguí	1'00
» Godofredo Coll	1'00
» Pedro Pons Mascaró	1'00
» Miguel Coll Riudavets	1'00
» Miguel Villalonga	0'50
» Bernardo Llopis Meliá	0'50
» Francisco Parpal	1'00
» Francisco Pons Borrás	1'00
» Bernardo Fabregues Sintés	1'00
» José Fabregas Sintés	1'00
» Jaime Huguet	1'00
» Juan Pons Bagur	0'10
D.ª Mariana Vives	0'10
D. Pedro Carreras Pons	0'15
» Pedro Pons Triay	0'50
» José Briones Mesa	1'00
» Gabriel Flaquer	1'00
» Juan Comellas Vidal	0'10
» Jaime D. Maspoeh	1'00
» Luis Barranco	1'00
» Lorenzo Pons Seguí	2'50
» Benito Castañol	1'00
	40'95

Las personas que deseen cooperar á tan humanitario pensamiento, pueden depositar su óbolo en las tiendas de «La Mascota» ó en la redaccion de este periódico.

### BOLSA DE MADRID

18 de Septiembre 4 t.

4 por 100 interior. . . . .	78'650
4 por 100 amortizable . . . . .	90'700
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'300

### BOLSA DE BARCELONA

18 de Septiembre 4'20 t.

4 por 100 int. . . . .	78'500
4 por 100 ext. . . . .	81'200
4 por 100 amortizable. . . . .	91'250
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'500
Banco Hispano Colonial. . . . .	63'700
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	53'900
Id. Norte . . . . .	81'700
Id. Orense. . . . .	20'500
Id. Almansa . . . . .	127'000
Obligaciones Francia . . . . .	00'000
Id. Norte . . . . .	84'500
Id. Orense . . . . .	00'000
Obligaciones Almansa. . . . .	77'650
Compañía Trasatlántica . . . . .	88'500
Empeños del Casino Mercantil	
Interior. . . . .	24 rs. vn. paga alista.

### Prevision del tiempo

SEGUNDA QUINCENA DE SEPTIEMBRE

El cambio atmosférico iniciado á fines de la quincena anterior llegará el día 16 á las costas occidentales de Europa, teniendo su centro en las Islas Británicas, y extendiendo su núcleo central por el mar del Norte en la forma que se determina en la trayectoria núm. I del mapa 1.º Producirá, en primer término, un descenso general é importante en la temperatura, vientos duros de entre SO. y NO., fuerte temporal en los mares y lluvias que serán generales en toda Europa.

A nuestra Península también alcanzará esta perturbacion atmosférica, la más importante de esta segunda quincena, especialmente en los días 17 y 18, ocasionando una notable baja en la temperatura.

El miércoles 17 es cuando se sentirá en España la mayor intensidad de esta borrasca del Atlántico, produciendo un fuerte temporal en nuestras costas, con vientos duros de entre SO. y NO., lluvias que alcanzarán hasta la región central y algunas tormentas, desde las costas del NO. á las del SE., segun expresan las isobaras trazadas en el mapa núm. 2.

Jueves 18.—La disposicion de las isobaras en este día, tal como están representadas en el mapa núm. 3, indican desde luego que para nuestra Península resulta ya marcadamente anticiclónico este situado entre el mar del Norte y la entrada del Báltico.

Por lo tanto, dominarán los vientos de entre NO. y NE.; todavía serán probables lluvias, especialmente en las regiones del Norte, Nordeste y Levante, con temperatura baja, inferior á la normal, que llegará á su mínimo en la noche del 18 al 19, y será perjudicial á los frutos pendientes, en algunas comarcas.

No habiéndose modificado mucho el régimen anticiclónico establecido en Europa y en nuestra Península á consecuencia del paso del cambio atmosférico que acabamos de reseñar, impedirá que prospere una depression procedente del Atlántico, que se encontrará cerca de nuestras costas occidentales el día 20.

A pesar de esta oposicion de fuerzas, reflejada en las isobaras trazadas en el mapa núm. 4, es probable que el día 21 se sienta en nuestra Península la influencia de esta depression, indicada en la trayectoria núm. II, especialmente en las regiones occidental y del Noroeste.

Por análogos motivos, acaso, no llegará á Europa una importante borrasca, que, partiendo de América del 21 al 22, alcanzará las latitudes de las Azores el día 25; y á pesar de su grande intensidad no podrá completar la travesía del Atlántico. Hacemos, sin embargo, mencion de ella por lo que pueda convenir á los navegantes.

Este es uno de los muchos casos en que los cambios atmosféricos que ocurren en América y se dirigen á Europa desaparecen en el Atlántico, á pesar de su grande intensidad; como hay otros muchos que nacen en el Océano y tampoco consiguen abordar á nuestro Continente. Todo lo cual complica más y más el problema del conocimiento de estas regiones intercontinentales, de las que solo se tienen las noticias recogidas por los marinos, de todas las naciones, si, pero no en todas las latitudes y en series constantes ó permanentes para cada una de ellas.

El último período tempestuoso del mes es el más extenso; pero obedecerá á dcs depresiones diferentes, que mantendrán perturbada la atmósfera desde el 27 hasta el 30.

La primera está indicada en la trayectoria número III del mapa 1.º, y se extiende desde las islas Canarias por el Norte de Africa y parte del Mediterráneo.

Del 27 al 28 debe abordar á nuestra Península, en la forma que se determina en el mapa núm. 5, esto es, de S. á N., produciendo lluvias tempestuosas y vientos de entre SO. y SE., con temporal en el Mediterráneo.

Más importante que la anterior es la borrasca señalada con el núm. IV en el mapa núm. 1.º, que abordará las costas occidentales de Europa el lunes 29, teniendo su centro en las Islas Británicas. Producirá un cambio atmosférico general en todo el Continente, que alcanzará también á España en dicho día 29, segun se expresa en las isobaras del mapa número 6. Las lluvias serán bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

Aunque el martes 30 el centro de accion de la tempestad se alejará hacia el Norte y se modifican las presiones, inclinándose más al NO. la perpendicular

á las isobaras trazadas en el mapa número 7, todavía continuarán las lluvias en nuestra Península, preferentemente en las regiones septentrional y del Nordeste, con vientos de entre O. y NO. y temperatura inferior á la normal.

NOHERLESOOM.

Madrid 12 Septiembre de 1890.

### MISCELANEA

En una taberna muy conocida bebía un andaluz del mejor vino de la casa, y para exagerar lo mucho que le gustaba, decía:

—Es tan bueno, que cuando lo bebo se me hace la boca agua.

Hablando de un joven de mucha disposicion, decía uno:

—Es un chico que promete.  
—Sí; promete, pero no paga; respondió un «inglés».

El «sí» de amor lo pronuncian las niñas con los labios, las jóvenes con los ojos y las viejas con las obras.

—Papá, ¿es verdad lo que dice un periódico, que vas á ser nombrado grande de España?

—Sí, hijo mio.  
—¡Ay, qué gusto! ¿Así, cuando te mueras, vendrán á casa á dar la guardia los alabarderos?

### Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 19

Para Ciudadela vapor «Ciudad de Ciudadela», cap. D. Juan Amengual, con 17 trips, y efectos.

### Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Elías y Genaro obs. y Stas. Constanza y Pomposa mrs.

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Agapito y Eustaquio mrs., y Sta. Susana vg.

### TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 18 5 45 t.

Ha marchado á Granada un Delegado especial del Gobierno con objeto de conocer los destrozos causados en el incendio de la Alhambra y proponer los medios que crea más adecuados para reparar los estragos producidos por el fuego.

El vapor «Sevilla» embarca municiones con destino á Melilla.

Han terminado las huelgas del muelle de Málaga.

La república argentina negociará un empréstito en Londres.

La crisis en Portugal se presenta muy laboriosa.

La colonia española residente en Paris, prepara grandes festejos al Sr. Sagasta.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
S. José, frente al Fielato

## Ayuntamiento de Mercadal

### Partido Médico

Vacante por renuncia del que la desempeñaba la plaza de Médico Cirujano titular de esta villa, dotada con el haber anual de nuevecientos noventa y seis pesetas, para la asistencia gratuita de los vecinos pobres de la misma, y de su sufragáneo de Fornells, y debiendo proveerse dicha vacante dentro el término de treinta días, con arreglo al artículo 16 del Reglamento de 24 Octubre del año 1873, se anuncia al público para que los aspirantes á ella puedan presentar, durante este plazo, las solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, donde se hallan de manifiesto las condiciones que servirán de base para la formación del correspondiente contrato.

Mercadal 14 Septiembre de 1890.—El Alcalde Presidente, Miguel Pons, P. A. del A. y J. M., Antonio Sintes, Srío.

## SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina **DE VIVAS PEREZ** Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, piroxis con erupciones féridas. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS

## SALICILATOS de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rúbrica y marca de garantía

### PRECIOS:

EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

### DEPÓSITO GENERAL:

En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.

POR MAYOR.—Madrid: Melchor García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, é hijos de J. Vidal y Rivas.—Habana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel Guillemety.—Mayagüez: Guillermo Mulet.

### AL POR MENOR

EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR

## LA FUNERARIA

San Roque, 24.

Único en su clase que pueda competir en baratura y buena construcción.

Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan ángeles é imperiales para la conducción de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

La Junta de Gobierno.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bici. con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Gran baratura Zapatería La Aurora

7, Prieto y Caules, 7

Grande surtido de calzado para caballeros á precios baratísimos.

Botines cosidos con media suela claveteada á 7 pesetas.

Id. clavados id. id. á 6'50 id.

Id. id. sin media suela á 6 id.

Zapatos para señora con pala charol cornelio á 5 id.

Id. id. piel lisa á 4'50 id.

Id. id. id. id. cuadrado á 4 id.

Zapatillas alfombra y de otras clases á 3 id.

Zapatitos niño á 1 id.

En fin, por no cansar todo es baratísimo.

¡Acudid y os convencereis de la solidez elegancia y baratura!

7, PRIETO Y CAULES, 7

## LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Vicente Teixidor, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

## ¡ATENCIÓN!

En la fábrica de licores de Ponsetí se acaba de recibir excelente sidra achapñada de la tan acreditada fábrica de D. Tomás

Zarrazina de Gijón, bebida nueva en esta isla, muy grata al paladar, se vende en botellas y medias botellas para más comodidad de los consumidores.

Unico depósito en Mahon

76, CASTILLO, 76

**Para alquilar** Lo está la casa plaza de San Roque n.º 9. Informes en esta imprenta.

**Para vender** Una casa calle San Juan número 3. Otra calle del Castillo 175. Informes en la imprenta de este periódico.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífrico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Se venden** varios objetos propios para tienda en la calle de los Frailes n.º 12, por un precio sumamente módico.

## Algarrobas

á 4'50 pesetas los 40 kilos

CALLE HANNOVER, N.º 8

## La Catalana

COMPañIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Subasta** En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, á las 11 de la mañana del día 28 del actual, se venderá en licitación verbal y á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Escolástica núms. 39 y 41. Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

**Piano nuevo** PARA VENDER. Lo está uno de excelentes condiciones y á un precio muy modesto. En esta imprenta informarán.

## Se necesitan

muchachas para coser artículo de punto. Se emplearán 30 muchachas de unos doce años para la confeccion del propio artículo, teniendo enseguida máquina.

Se proporcionará trabajo á domicilio.

Infanta, 74

**Para vender** Lo está una casa con huerto grande, calle del Matadero n.º 2.—Villa-Cárlos. Para informes calle de la Fuente n.º 15.

**Para alquilar** Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 12. Informes: Hannover, 4.

**Listas de embarque** Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

**Para vender** Lo está una casa situada calle San Lorenzo núms. 11 y 13. El dueño vive calle de la Infanta n.º 180. 7 a

## LA PALMA

Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona

En dicho establecimiento se acaban de recibir un gran surtido de Galletitas entre ellas las de última novedad

¡GALLETITAS PERAL!

al baratísimo precio de 60 céntimos de peseta (24 céntimos de escudo) la libra de 400 gramos.

CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España y extranjeras. Pescados en escabeche, carnes y toda clase de conservas, vinos y licores.

Azúcares refinados

propios para la fabricación de almíhars, conservas y toda clase de dulces.

Y mil otros artículos á precios sumamente económicos se encontrarán en la

CONFITERIA LA PALMA  
13, Hannover, 13